
是从《草木滋味》开始知道周华诚的。这是
一个在田野里长大，被父母恫吓着“赶快努力读
书，要不然，以后也要种田耕地”的少年，一个从
故乡远远地离开，许多年后又重新靠近它、亲近
它的浙西青年。

他说，他的根还在故乡。
《草木光阴》是他的新书，这本书里有草木

的青葱，读着会觉得指尖都有春水漫延。
写着乡间草木的周华诚是安静而虔诚的。
他写晨霜：“天气一天天地凉下去，稻田收

割过后就到了寒露、霜降。清晨枯黄的草叶上，
渐渐地有了霜。”

写鸟鸣：“我一遍遍重听并思想着，能把这
十二秒的鸟鸣，用邮件分享给谁，呆坐了一会
儿，手机屏幕上就渐渐地落了一层黄色的花
粉。”

写乡村的黄昏：“总是会想起那一些黄昏。
跑过一个山坡爬过一座木桥，再穿过一大片树
林，眼前就是大片大片的田野。余晖把田野涂成
一片金黄。孩子们四散开来，在田野间奔跑。布
书包软软地拍打着屁股。跑一阵子，他们张开双
手扑进草垛中打几个滚，就这样躺着看天空，看
飞鸟，看流云和飞机，直到挑着担子的老农路
过，孩子们才会忽然惊奇，然后想起回家这点事
儿，于是他们接着在田野里飞跑……”

这样的文字，有生动的安静。
这样的文字，让我几乎疑心周华诚是一个

深情而寡言的现代田园诗人。
是的，诚如华诚自己所说，“和草木在一起

待久了，语言会变得多余。和草木一起待久了，
一个人的语速会变得缓慢。和草木在一起待久
了，会慢慢变成一个行动缓慢之人。和草木一起
待久了，脸上，也就慢慢有了植物的神情。”

这种安静来自对于土地的诚恳与温柔。
也因此，即使隔着文字，我们也能嗅到稻草

的清香，看到纤弱的豆娘在草间起起落落。
听到耕田时农人对着耕牛喊声“崭”，牛就

按人意向左转，喊声“辟”，牛就乖乖地向右转，
如果喊一声“挽”，牛就停步了。

听到房屋前墨守成规的鸟鸣：“啾——啾
——啾。清明——归啾。清明——归啾。”

这份难得的安静亦来自于对于土地的
敬惜。

只有亲身体验过田野苦乐悲欢的人，才会
说出“静静地吃一碗米饭，是一件多么平凡却重
要的事”这样的话吧：“一碗米饭就是一份约定，
一丝敬畏，一种从内心生长出来的做事规则，人
奔走一辈子，能尽情地吃一碗饭跟静静地做一
件事，都是十分值得感恩的事情。”

——可不是吗？
而这个喜欢穿黑布衣、黑布鞋的浙西青年，

把字写得像对待土地对待庄稼一样诚恳，竟然
便有了些许哲学的味道。

这种哲学不高深，不声嘶力竭，仿佛不过干
干净净地坐在浇过一点水的黄昏的村头，慢慢
地说说话，随意地聊聊天，说者无意，反而多了
一点郑重：

“我忽然想到一个农民的一生耕种次数其
实是有限的。从前村庄里的水稻是一年两熟，现
在也是一年两熟，一个人活到八十岁也就看到
一百六十次水稻成熟，如此而已。”

当然，如果只是局限于书写草木的味道，这
本书或许不过归于日本《小森林》电影一样小清
新或者多少重复华诚君自己的《草木滋味》而
已。我以为最难得的是，这本书的字里行间，黄
昏一样缓缓渗入的光阴的味道。

这种味道，来自其间劳作一生的父亲。来自
曾经英俊高大有一身力气而最终每天一脸愁容
地骑着电瓶车往返于县城与小村庄之间道路上
的小舅。来自直接把稻谷摊晒在写着“禁止在公
路上晒稻谷”的老妇人。来自于跟牛相处了一辈
子的耕田佬马岳云。

如此，一本不算厚的书，从田野的春天经过
夏天、秋天，一直到了冬天，不全然诗意却毕竟
美好，就有了光阴的分量。

有时候华诚的字很长，长到浓缩了农民一
生的酸甜苦辣。有时候，华诚的字又很短，短到
仿佛寂静的冬天，短到只有一句：

“田野里渐渐地归于一片沉寂。”
短到让人怀念古老的留白在此留下的永恒

的寂静。
留白的旁边，正好有金雪的水墨插画，有丰

子恺一样的悠闲淡然。——啊，我想象中，那应
该是一个有着齐耳短发的安静的江浙好女子。

已识乾坤大，犹怜草木青，便是周华诚《草
木光阴》里的温柔敬惜吧。

草木光阴里

的温柔滋味
□ 朱武英
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一碧如洗的蓝天下，彩旗猎猎、人声
鼎沸，一匹匹的赛马正从远方向着位于西
藏阿里地区噶尔县加木村冬季牧场的终点
奔腾而来，在他们的身后是阵阵马蹄溅起
的烟尘。

这是有着“天边阿里”之称的阿里地区
两年一度的赛马盛会。千百年来，辽阔的
羌塘草原怎能少了马匹矫健的身影？马曾
是驰骋在辽阔草原上最得力的工具，阿里

高原的浑厚和拙朴孕育了马背上英姿飒爽
的儿郎。骑马是每一个高原儿郎必备技能
之一，赛马也成了一项传统的民族体育运
动，在各级民族运动会上占有一席之地。
阿里很远，就像在天上，可是阿里的赛马却
在向我们奔跑而来。

阿里地区教体局体育科工作人员孙传
伟介绍，赛马在阿里由来已久，札达县的古
格壁画上就有关于赛马的内容。民间赛马

多用于丰收、喜
庆 节 日 的 庆
祝。赛马正式
形成规模和走
上规范化、常态
化是从明末清
初开始的，成为
逐水草而居的
牧民们最喜爱
的运动之一。

“现在物质
生活好了，赛马
更多的是作为
一种文化和体
育运动被保留
和 传 承 下 来 。
今年参赛的人
数多、项目多、
规模大，也反映
了农牧民对这
种传统体育文

化运动的渴望。”孙传伟说。他认为像这样
群众喜爱的文体活动，今后还会有更大的
发展平台。

在蓝天白云下、辽阔无边的草原上一
骑绝尘是何等潇洒不羁！孙传伟介绍，阿
里现在的赛马是在对过去民间传统挖掘基
础上，按照现代体育运动规则进行融合改
良而形成的。今年阿里的赛马会包括骑
马、走马、马术等5大项内容。

跑马讲究的是速度，是一场速度与
耐力的竞技赛。走马虽也讲究速度，但
是和跑马的区别在于马腿不能腾空，类
似于现代体育运动中的竞走。马术则花
样百出，有骑马拾哈达、捡砖茶、骑马
射箭，等等。

草原上的人们爱马，也爱热闹。150
余匹马参赛，却吸引了 2 万多名群众前来
观看，几乎是阿里全地区人口的五分之一，
可以说是万人空巷。据当地人介绍，牧民
认为观看赛马比赛，能给自己带来好运，更
别说取得名次了。

每当发令枪响起，骏马奔腾绝尘而
去总能引起围观群众的欢呼。在看台前
排的观众挥舞着手中洁白的哈达，除了
卖力呐喊助威，也随时准备着为自己家
获 胜 的 马 队 敬 献 哈 达 。 马 匹 被 精 心 装
扮，骑手们也统一着装，披红挂绿，鲜
艳 醒 目 ， 奋 力 为 自 己 代 表 的 县 争 夺 荣
誉。但无论如何竞技，总是被来自阿里
改则县的选手们占据绝对优势。据说，

这和这些年来改则县注重将赛马这一民
族传统体育运动发扬光大有很大关系。
改则县每年都会举办赛马，每两年还要
组织一次赛马文化艺术节，并给予胜出
者丰厚的奖励。

改则县参与赛马盛会的领队、常务副
县长达瓦次仁介绍，随着生活条件逐步改
善，牧民不仅极其重视马匹日常饲养，还在
马种选育上煞费功夫。有的人家专门从有
限的财力中辟出一部分购买优良的马匹来
参赛。改则县人口仅有 2 万余人，却拥有
2000 多匹马。很多青少年成为赛马场上
角逐的主力军。

在激烈精彩的跑马比赛中，来自改则
县 14 岁的次旺仁增凭借精湛的技艺一马
当先，取得了跑马比赛的第一名。12 岁起
才开始学习骑马的他仿佛天生就是马背上
的健将，仅用了两年时间就十分精通骑马
之道，在乡里、县里的比赛中不断取得佳
绩。这不，这次还获得了地区级跑马比赛
第一名。

问及他获胜的秘诀以及平时训练的频
度，不善言谈的次旺仁增腼腆地笑了笑，

“也不怎么练”。骑马这一技能仿佛就是融
入他骨血里的一项本领，成为草原儿郎与
生俱来的禀赋之一。

“骑在马上我就感觉非常舒服。”次旺
仁增说。在他看来，马是草原的精灵，是自
由的象征。骑在马背上就像白云飘在阿里
高原的天空，任你驰骋。

天 边 赛 马 任 驰 骋
□ 代 玲

今年 8 月 8 日，我国迎来第 10 个全民
健身日。全民健身潮越来越热，愿意投入
到运动健身中来的人越来越多。不过，“健
身去哪儿”的问题也日益凸显，成为人民群
众向往美好生活的新需求。

刚需遇上“场地之困”

每周三和周六晚上 7 点半，如果天气
允许，家住北京市朝阳区的王先生都会来
附近的朝阳公园，简单热身，活动一下身
体，沿着公园里的小道慢跑。这样的夜跑
习惯，他已经坚持了两年多。

近年来，随着我国运动健身人群持续
增加，我国体育设施建设也逐渐加速。国
家体育总局近日发布的《中国群众体育发
展报告（2018）》（下称《报告》）显示，2017
年底，我国体育场地已超过 195.7 万个，人
均体育场地面积达到 1.66 平方米。这比
10年前增了将近一倍。

体育设施尤其是公共体育场地的加快
建设，符合群众期待。然而，并非所有运动
人群都像王先生这样幸运，身边就有可供
锻炼的体育场地设施。有数据显示，在具
有高运动健身需求的城市，体育场地仍然
处于较紧张的状态。

来自山西太原大学城的在校大学生陈
韵竹是一名健身爱好者，但健身场所的种
种不便让她很烦恼。“我热爱跳舞，但学校
健身场所场地小、学生多，价格还高。如果
去学校周边的健身馆，不仅设施简陋，设备
不齐全，锻炼完还不能洗澡，办卡价格和享
受待遇完全不成正比。”在陈韵竹看来，现
有场地设施不完备成为许多年轻人健身路
上的绊脚石。

居住在北京通州富力尚悦居小区的曹
政云老人也有健身苦恼。原来，老人年轻
时喜欢游泳，但是现在有六七年没下过水
了。最近老人想捡起这项体育爱好，却发
现社区附近只有母婴类游泳馆。对公众开
放的游泳馆，离家最近的也得 6公里，特别
不方便。

想参加体育锻炼，又苦于在健身场地
上花费过多精力和物力，生活在大城市的
体育爱好者或多或少都会遇上这类问题。
根据《体育发展“十三五”规划》，到 2020
年，我国人均体育场地面积要达到1.8平方
米。但面对大中城市广大群众日益增长的
多样化健身需求，解决好群众“健身去哪
儿”还面临着不少问题。

症结在于发展不均衡

《报告》认为，“健身去哪儿”的问题，实
际上体现了公共体育服务供给不充分和需
求旺盛之间的矛盾。从宏观角度看，全民健
身发展依旧不平衡，不管是地区、城乡、人
群、重视程度、政府主导和社会力量参与，都
存在差异。

“全民健身发展不平衡的问题，首先

体现在地区间发展不平衡，西部地区总体
发展水平依然相对落后于东部和中部地
区；其次是城乡间发展不平衡，城市在参
加体育锻炼的人数、体育场地设施、体育
组织网络和体育活动开展等方面，要优于
同地域的农村。至 2014 年底，全国 16 岁
以上 （不含在校学生） 城市居民经常参加
体育锻炼的人数比例比 2007 年提高了
6.7％，而农村居民只提高了 5.4％。此
外，体育健身的参与人群不平衡。健身人
群仍然主要集中在城市和乡镇的中心集
镇，集中在老年人和妇女，农村地区以及
中青年、企事业单位职工的全民健身意识
相对薄弱，学生在校期间每天锻炼 1小时
还未完全实现。”上海体育学院教授郑家
鲲分析认为。

从微观角度分析，全民健身公共服务
体系尚未完善，导致体育场地设施建设和
群众需求差距较大。当前，我国居民对健
身的需求迅猛发展，在需求层次、类型上较
以往有很大不同，尤其是个性化的健身需
求日益增多，许多人已经把健身看作是日
常生活中促进沟通交流、放松心情、休闲娱
乐的重要选择。随着社会分工越来越细、
工作生活节奏加快，固定一两个小时的完
整锻炼时间越来越少，而临时性、碎片化的
锻炼时间增多，因此对健身场地设施的要

求也越来越高。
业内人士指出，全民健身的开展，需要

大量健身资源支撑，但现实却是需求和现
有资源矛盾重重。“健身没地儿去”的问题，
不仅仅是健身设施总量不足，还包括健身
设施用地得不到有效保障，大型体育场免
费或低费开放补助政策需调整，支持社会
力量参与健身设施建设和运营管理不足等
因素。这需要政府和相关社会力量对体育
事业加大设施投入，提高体育健身场所利
用率，使体育场所发挥最大作用。

破解矛盾需打好“组合拳”

国家体育总局近日下发文件明确，今
年的全民健身日活动中，各地要着力解决

“健身去哪儿”的问题。文件提出的举措包
括推动全民健身场地设施建设和管理水平
提高，促进体育场馆向社会开放；活跃社会
体育组织，发挥社会体育指导员的作用，提
供科学健身指导，丰富全民健身赛事和活
动供给等。这样的目标是让群众健身找得
到场地，有科学健身指导，方便参与赛事
活动。

“结合森林防火道、防洪设施、城市绿
地、美丽乡村等建设项目，规划建设一批群

众身边的健身步道；还可以在现有公园内
加入各种体育设施，改造升级为体育公园，
设置群众喜闻乐见的体育项目。我们还将
重点建设一批室内室外相结合的小型社区
健身中心，统一标志、多点铺设，以保证真
正为社区健身服务。”国家体育总局群体司
副司长邱汝说。

利用城市废旧厂房等闲置资源，成为
国家扩大健身场地供给的方式。目前，许
多地方已经探索在街边绿地、城市拆迁改
造产生的“金角银边”等场地，建设嵌入式
的健身设施，如笼式足球、笼式篮球等，以
方便百姓健身。

在小区和人口相对集中区域，建设一
批无人值守、方便实用、价格便宜的智能健
身房，也是解决群众“健身难”的一条路
径。今年，深圳龙华区率先探索让健康产
业平台“健康猫”与当地政府合作，计划通
过 三 期 共 享 运 动 器 材 投 放 计 划 ，完 成
45000 台共享运动器材的投放，打造群众
家门口的“3分钟智慧健身圈”。

当然，要全面落实全民健身计划，在加
大场地供给的同时，还要积极引入社会力
量，从个人、家庭、社区等多方面提升群众
参与健身的积极性，促进体育消费，最终带
动各类健身培训产业的蓬勃发展，实现增
加体育供给的良性循环。

健身去哪儿，难题如何破？
□ 韩秉志 曹悦欣

右图 在浙江省温州市鹿城区，健身爱好者齐跳

健美操。 苏巧将摄

下图 瑜伽爱好者在江西省峡江县一家瑜伽馆内

练习瑜伽。 陈福平摄

14岁的次旺仁增（右）取得了跑马比赛的第一名。 代 玲摄


